

Las suscripciones son por **Pagos anticipados**. Madrid, 1'50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 16.  
Número suelto, 5 céntimos.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la **calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.**

## NUESTRA SITUACIÓN internacional

Las agitaciones de la lucha electoral y la proximidad de la reunión de las Cortes, con el hervidero político producido por ambos sucesos, tienen apartada la atención pública de acontecimientos que tan directamente nos interesan como los que a nuestras puertas, y casi a la vista de plazas en que ondea nuestra bandera, se están desarrollando en Marruecos.

Nada bueno augura para nuestra situación allende el Estrecho, la exclusión que casual ó intencionadamente acaba de hacerse de España en las visitas de cortesía cambiadas entre los soberanos de Inglaterra é Italia y el presidente de la República francesa.

No queremos creer que el señor ministro de Estado haya dicho, para explicar nuestro aislamiento, aun en las meras cortesías internacionales, que por lo que al viaje del rey de Inglaterra se refiere, éste no nos visitó á causa de la impopularidad de la Gran Bretaña entre nosotros con motivo de haberse ésta, puesto del lado de los Estados Unidos en la guerra en que perdimos las colonias.

Semejante afirmación, que algunos periódicos ponen en boca del señor Abarzuza, la tenemos nosotros por inverosímil, pues, aparte de carecer de toda realidad, significaría en el ministro de Estado imprudencia tan grande que no podemos, sin tener referencias debidamente comprobadas desu exactitud, admitirla como cierta.

Aparte de este incidente, es lo cierto que en estos momentos, cuando la anarquía se enseorea de la parte de Marruecos, próxima á la frontera argelina, á Melilla, á Tánger y á Ceuta, abarcando la extensa línea que forma el contacto del mal llamado Imperio con los países civilizados, nos encontramos en una situación internacional de las más graves y peligrosas, sin otro indicio de lo que se prepara, y del papel que se nos reserva, que la consabida cantinela de que las potencias están de acuerdo para evitar todo conflicto con motivo de la cuestión de Marruecos. De acuerdo, en efecto, deben estar, y así parecen confirmarlo las visitas á que antes nos referimos, pero á juzgar por todas las señales, de acuerdo en prescindir de España para resolver como mejor cuadre á sus intereses el arduo problema.

Otra cosa tenemos derecho á esperar de las impacencias que de emprender una activa política internacional expresaba desde la oposición en escritos y discursos el actual presidente del Consejo.

Al llegar al poder dióse todo esto al olvido. El marasmo y la indiferencia continúan siendo la nota característica de nuestra diplomacia. Antes siquiera parecíamos enterarnos de lo que á nuestro alrededor ocurría. Hoy ya eso parece excesiva actividad, y así se explica la premura en preparar fuerzas y enviar barcos cuando no hacían falta, y la escasa diligencia mostrada ahora en acudir en socorro de nuestros compatriotas de Tetuán.

Nadie pide al Gobierno cosas extraordinarias, fuera de proporción con la escasez de nuestros recursos. Nos contentamos con que nuestra situación en el concepto europeo no sea peor que hasta aquí, creyendo que para conseguirlo es necesario convertir un momento la atención á lo que pasa más allá de la frontera, para que por lo menos se tenga en cuenta nuestra existencia y no se prescinda tan por completo de nosotros como los últimos sucesos han dado á entender.

### Reformas en el notariado

La Gaceta publica hoy dos reales decretos del ministerio de Gracia y Justicia, referentes á reformas en el notariado. Por el primero de ellos se da nueva redacción á

varios artículos del real decreto de 26 de Febrero último. De él dimos cuenta en la Nota ofticiosa del último Consejo de ministros.

Por el segundo se dispone que las notarías no comprendidas en la última demarcación que estén actualmente servidas, con tinuarán estándolo hasta que por cualquier causa cese en ellas el respectivo notario. En las poblaciones en que se hayan suprimido dos ó más, sólo se proveerá en el turno correspondiente una de cada dos vacantes, destinándose la otra á la amortización, y así sucesivamente hasta que queden reducidas á las que establece la demarcación.

## MARRUECOS

### Tetuán sitiado.—Crítica situación.—300 muertos.—Noticias de Ceuta.

Ceuta 12.—Llegó un falucho de Río Martín con comunicaciones para el general Bernal.

Según el patrón, esta madrugada seguía el incendio y el cañoneo.

El cónsul inglés ofreció al cónsul español el crucero al abandonar á Tetuán, contestándole nuestro cónsul que no aceptaba por carecer de instrucciones de su Gobierno, estando dispuesto á no abandonar la ciudad mientras haya allí españoles refugiados en el consulado.

En situación tan crítica, y en la casi seguridad de que no serán respetados, dada la ferocidad de las kábilas, si tomasen la plaza, se estima urge que se faciliten por nuestro Gobierno medios de recoger el personal del consulado y los vecinos españoles.

El general Bernal se propone hacer una visita domiciliaria para evitar el hacinamiento de los hebreos refugiados aquí, lo que podría ser causa de alguna epidemia.

Las últimas noticias del cónsul dicen que escasean las municiones, por lo que no podrá prolongarse mucho la resistencia.

Los agentes consulares extranjeros se han refugiado en el consulado español.

La kábila fronteriza de Anghera, que es la encargada de guarnecer la línea, se negó á dar las guardias.

El caud abandonó ayer el puesto, marchando á Tánger.

El general Bernal ha dispuesto, para el caso de que los moros no respeten nuestro territorio por falta de guardias, hacerlo respetar por las nuestras.

Tres adueros, únicos que permanecían fieles al caud, han sido quemados.

Ayer salió una barquilla con palomas mensajeras, que llegarán esta tarde con noticias de la situación de Tetuán.

Llegó por mar un correo de Tetuán.

Dice éste que se ha interrumpido la lucha para enterarse de los muertos de uno y otro bando.

Calculábase en 300 las bajas.

Muchas cabezas de rebeldes cuelgan de las murallas.

### En Tánger

Llegada de Muley Arafá.—En Taza.—Triunfo de los imperiales.

Tánger 12.—Ha llegado el vapor *Etturki*, conduciendo desde Tetuán á Muley Arafá y 40 soldados.

Ayer, cuando las kábilas vieron que Muley Arafá salía con parte de la guarnición hacia Río Martín, embistieron á la plaza por tres puntos distintos, llegando hasta el pie de las murallas. Se trabó duro combate, que duró hasta que las fuerzas que habían acompañado á Muley Arafá á Río Martín le dejaron embarcado, y al regresar cargaron sobre las kábilas, rechazándolas. Dichas fuerzas entraron en la plaza con cuatro cabezas y cuatro prisioneros y continuaron defendiendo las murallas.

El *Etturki* sale para Tetuán, llevando tropas y pertrechos.

Torres ha escrito al gobernador de Tetuán para que facilite el embarque de aquellos que quieran salir.

Los ministros de Francia y de Inglaterra visitaron anoche á Ologan. El segundo lo ha visitado hoy dos veces.

Después de grandes regateos acerca del precio, se decidió Mohamed Torres á fletar el vapor *Gibel Musa* para que vaya á Tetuán, gracias á los buenos oficios de nuestro ministro Sr. Ologan y del Sr. Nahón, corresponsal del Banco de España.

La expedición de los imperiales que marcha contra Taza, derrotó cerca de Fez á los montañeses rebeldes, causándoles numerosas bajas.

Han enviado á Fez muchos prisioneros y cabezas cortadas.

### Barco á Marruecos

Con motivo de las noticias recibidas de Tetuán, el Gobierno ha acordado enviar á Tánger el crucero *Infanta Isabel*, que se encuentra hoy en Málaga, yendo á sustituir á éste el cañonero *Pisón*, para dirigirse á Melilla cuando allí se considere necesaria su presencia.

## NOTICIAS DE SOCIEDAD

Ayer terminó en el Tiro de Pichón la tirada del campeonato, que fué ganada por el duque de Tarazona, que mató los veinte pichones, errando sólo en uno, con lo que hizo suyos el título de campeón de España y el premio de 5.000 pesetas.

A la sesión asistieron distinguidas damas y gran número de tiradores.

En la morada de los condes de Vilana se ha celebrado un espléndido banquete, al que asistieron, además de los dueños de la casa y de sus hijos, los marqueses de Baroja é hija; la marquesa de Vistabella, con la suya; la señora de Hurtado de Amézaga y su hermana; el duque de Bivona; el diplomático francés, conde de Sales; el ministro de Gracia y Justicia, y el Sr. Fernández de Bethancourt.

En el convento de San Vicente el Real, de Segovia, ha profesado la señorita doña Carmen Sebastián de la Fuente, perteneciente á una distinguida familia de aquella ciudad.

Fuó madrina de la profesión S.A.R. la Infanta doña Isabel, representada por el gobernador civil de la provincia, D. Mateo Silvela.

Probablemente el miércoles próximo se celebrará una *soirée* en la embajada de

Alemania y un banquete en la de Austria-Hungría.

—Los príncipes de Wrede han repartido ya las invitaciones para el baile con que obsequiarán á sus amigos en la noche del 16 de los corrientes.

—Al hotel en que habita la marquesa de la Puente acude todas las tardes una numerosa y aristocrática concurrencia, celebrándose allí animada tertulia.

—Hállase enferma de cuidado la señora marquesa de Cubas.

S. M. la Reina mandó ayer á preguntar por el estado de la ilustre enferma, á la que deseamos un pronto restablecimiento.

—Han regresado á esta corte el primer secretario de la legación de Portugal, señor Calheiros; de Moratalla, la marquesita de Tenorio; de Fregenal, doña Carmen Sánchez Arjona, y de Córdoba, los marqueses de Peñar.

## MONUMENTO Á CERVANTES EN PARÍS

El autor del *Quijote* va, al fin, á tener una estatua en París. Junto al Shakespeare, que glorifica la lengua inglesa; junto al Dante, que representa la lengua italiana; junto al Heine, que honra la lengua alemana, un Cervantes de bronce va á erigirse en aquella capital del mundo moderno, para proclamar la belleza secular de nuestro idioma. La estatua procederá de España y de América española. Será un regalo, no de un pueblo, sino de una raza: España, Méjico, la Argentina, Chile, Colombia, Venezuela, el Perú, Cuba, Centro América, el Ecuador, Bolivia, el Uruguay y el Paraguay; todos los pueblos que hablan castellano se unirán esta vez, y con más entusiasmo, con más sinceridad que en los Congresos, harán ver al mundo su hermandad.

El Comité que patrocina la idea se compone de 21 personas, á saber: los señores de la Franchesa, Sres. J. M. de Heredia, Edmond Rostand, G. Hanotaux, J. Claretie, Anstole France, F. Brunetiere, Jules Lemaitre, Sully Prudhomme; el presidente del Consejo de ministros, Waldeck Rousseau; el senador G. Clemenceau; el inspector general de Bellas Artes, A. Dayot; el presidente de la Sociedad de literatos, Marcel Prévost; el presidente del Consejo municipal de París, M. Escudier; y los escritores Sres. Capus, Moreas, Barrés, Paul Adam, Gatuil Mendés, H. de Réquier, Tallhadé R. de Gourmont.

Es secretario general delegado del Comité, Gómez Carrillo, y á él (*51, rue Miromelin, París*) deben dirigirse todas las comunicaciones relativas al monumento. Las suscripciones las reciben también el Banco de España y sus sucursales y la administración de nuestro colega *El Libertad*.

Las gestiones del secretario general serán controladas por un Consejo compuesto por cuatro personas.

## La carrera de automóviles

### El tránsito por las carreteras.

En las prevenciones fijadas por el Automóvil Club de España, en los pueblos por donde han de pasar los automóviles, no se prohíbe, como se ha creído, la circulación por la carretera el día de la carrera. Lo que se procura es hacer que la circulación sea vigilante y alerta para evitar desgracias y entorpecimientos.

Se recomienda á los conductores de vehículos que caminen por el borde derecho de la carretera, y que si les es posible, se salgan de ella al pasar los coches. Se advierte á los ganaderos que tengan cuidado con sus ganados y con sus perros; á las facciones que vigilen á los niños, y á todos se ruega que, en demostración de nuestra cultura, se abstengan de realizar actos que puedan ser causa de la muerte de algún automobilista.

### El trozo de más peligro

En el trayecto de Valladolid á Madrid, hay un trozo de peligro: el de la bajada del Guadarrama. Más que por su pendiente y por su trazado, harán peligroso este tramo la velocidad con que han de pasar los coches; pues los corredores que vengán retrahados saben que, si bien con exposición, puede hacerse en esta bajada una ventaja de unos diez minutos. Nada tendría, por tanto, de extraño, que en la vertiente del Guadarrama ocurrieran incidentes desagradables.

### El servicio de la Cruz Roja

En prevención de los accidentes que puedan ocurrir en la carrera, la Cruz Roja de España establecerá 25 puestos de socorro á lo largo del trayecto desde Behovia á Madrid. Estos puestos serán servidos por individuos de la Asociación, ciclistas, proporcionando los de cada provincia las Juntas provinciales.

### Los periodistas

No se ha confirmado la noticia de que para las atenciones de información periodística en Madrid piense poner el Real Automóvil Club Español á disposición de los representantes de la prensa, en el día de llegada, dos automóviles destinados á recorrer el trayecto que media entre Las Rozas y la Bombilla.

Lo que se propone el señor duque de Santo Mauro es recabar de sus compañeros de Club asiento para, los periodistas encargados de la información, en los coches que el día 27 saldrán á esperar á los corredores en el Real Sitio de El Escorial.

### Los turistas.—Mal tiempo en París.

París 12.—Mañana, de siete á doce de la mañana, se efectuará la partida de los turistas.

El número total de vehículos inscritos es 61.

El tiempo sigue aquí siendo detestable. Los chaparrones son frecuentes. Caen verdaderos diluvios.

### De exploración

El sábado, á las diez y media de la mañana, salieron de París tres automóviles, haciendo el recorrido que seguirán los carreteristas, llegando á Madrid á las dos y media de esta madrugada.

Según los viajeros, el estado de las carre-

teras deja bastante que desear en algunos puntos, habiendo precisión de tomar grandes precauciones para que no ocurra alguna desgracia.

En un automóvil llegó ayer, á las tres de la madrugada, á Madrid el marqués de Santa Cruz, encargado por el Automóvil Club de España de la preparación de la carrera en el trayecto de Valladolid á la corte.

Con el automóvil del marqués de Santa Cruz han hecho este recorrido un equipo de la casa *Mors* y otro de la casa *Panhard*, que venían recorriendo el camino.

Durante el viaje han sufrido estos automóviles fuertísimas granizadas, que recibían con gran violencia, por la velocidad de la marcha.

## DE BARCELONA

### Sesión del Ayuntamiento.—La dimisión del alcalde aceptada

Barcelona 12.—En la sesión esta tarde celebrada por el Ayuntamiento, se dió cuenta de una comunicación del alcalde señor Monegal participando haber presentado la dimisión de su cargo, dimisión redactada en los términos conocidos.

El teniente de alcalde republicano señor Mir, presidente de la comisión municipal de Hacienda, dirigió rudos ataques al dimisionario y sincerando á la comisión de los cargos que en la dimisión se le dirigen, porque no aceptó el proyecto del Sr. Monegal sobre reforma de la Administración municipal.

El concejal republicano Sr. Buxó intervino, censurando que los alcaldes sean nombrados de real orden.

El Sr. Lluich, conservador, defendió al señor Monegal, elogiando su gestión.

El alcalde interino, Sr. Boladeres, propuso que se acordara quedara la corporación entera, con sentimiento, de la dimisión.

Así se acordó, pero suprimiendo la fórmula «con sentimiento».

### Elección en el Ateneo.—Los catalanistas

En el Ateneo se ha verificado la elección de la junta de la sección de Ciencias Morales. La lucha fué empeñadísima. En esta sección dominaron siempre los elementos opuestos al regionalismo. Anoche triunfó la candidatura catalanista.

## DE PARÍS

### Terrible caída

París 12.—Varios consejeros municipales se detuvieron á visitar las obras de reparación del teatro Marigny.

M. René Plaut subió á la techumbre, y por inadvertencia puso el pie sobre una marquesina de cristales, que se rompió, cayendo aquel desde una altura de ocho metros, y fracturándose los brazos, una clavícula y el cráneo.

Fuó conducido al hospital de Beaujon, donde falleció.

### Católicos y librepensadores.—Escándalo en una iglesia.

París 12.—Esta mañana, en los momentos en que el padre jesuita Coube subía al púlpito en la iglesia de Aubervilliers, unas 30 personas del grupo del librepensamiento, entre los que se hallaba el expresidente Charbonel, protestaron energicamente contra las primeras palabras del predicador.

Produjose una contramanifestación, y las sillas volaron por los aires.

La policía intervino, y expulsó y detuvo á los perturbadores, á los que ha formado proceso.

La conferencia religiosa terminó con toda tranquilidad.

### El ministro de Cuba

París 12.—Ha llegado D. Rafael Marchán, ministro de Cuba, que viene á presentar sus cartas credenciales á M. Loubet.

### La huelga de Langreo

Gijón 12.—Hoy han trabajado 70 obreros del grupo de Santa Bárbara. En la Compañía Duro Felguera, 20. En Mosquiten bajaron 25 del interior y todos los del exterior.

Al mitin celebrado hoy en Sama ha acudido poca concurrencia, á causa de la lluvia torrencial que ha caído.

Se acordó continuar la huelga general. Prosigue el orden.

Ha llegado á Amino, desde su residencia de Bélgica, el director general de la Real Compañía Asturiana, D. Julio Haumesser, de quien los obreros esperan un pronto arreglo de la cuestión pendiente.

### El arsenal de la Carraca

San Fernando 12.—Se ha celebrado junta de autoridades, presidida por el capitán general, en la comandancia general del arsenal.

El acuerdo ha sido el despido de 600 obreros por estar agotados los créditos que hay concedidos para su pago.

Los operarios de varios talleres estuvieron dudosos en empezar hoy el trabajo por conocer ya el acuerdo. Algunos propusieron á los maestros trabajar menos días para evitar el despido de sus compañeros.

Como no se aceptara la proposición, los obreros dijeron que preferían ser despedidos el personal.

Comunicada esta resolución al capitán general, éste ha dispuesto que se suspendan los trabajos hasta nuevo aviso.

### La situación en los Balkanes

París 12.—Telégrafan de Salónica que en todo el distrito de Monastir sigue reinando pánico enorme.

Resulta falso que los orígenes de la querrela fuesen una *degollina* de búlgaros hecha por los turcos.

Dícese que la causa primitiva fué sencillamente una disputa entre un turco y un carnicero búlgaro.

Hubo después ataques y represalias por ambas partes.

Respondiendo, pues, á otros ataques, fué como los habitantes turcos de Monastir asaltaron el barrio búlgaro de la ciudad, dando muerte á 25 de sus moradores.

Se ha verificado un sangriento combate en Goreshevo.

Cerca de Dernirhissar ha sido incendiada una aldea.

### Funerales por el Sr. Sagasta

Ciudad Real 12.—Esta mañana se han celebrado en la Catedral solemnes honras fúnebres por el alma del Sr. Sagasta.

Ha invitado el señor Obispo y han asistido las autoridades.

## DEL TRANSVAAL

### Crisis financiera.—El empréstito.

Londres 12.—Desde la Ciudad del Cabo dicen que la situación económica de Johannesburgo es muy grave. Se teme que estalló de un momento á otro un krach financiero.

Los grandes establecimientos mercantiles se niegan á abrir créditos y apresuran el cobro de los que tienen á su favor.

La industria está paralizada.

Millares de obreros hambrientos recorren las calles en demanda de trabajo.

El Banco de Inglaterra ha dado á conocer el número de suscriptores al empréstito del Transvaal. Son unos 115.400, y sus peticiones representan 1.194 millones de libras esterlinas.

### Salvajismo en acción

Dicen de Murocia que ayer de madrugada ingresó en el hospital una compañía de tiriteros ambulantes, los cuales para comer, pues estaban extenuados, dieron una función en la carretera de Montegudo. Allí un grupo de huertanos los maltrató tan bárbaramente, que han resultado el director de la compañía, Homer, con ocho heridas en la cabeza y dos en el brazo; María Pournie, con 11 heridas en la cabeza, gravísimas; Luisa Asensi, embarazada, con contusiones; un hijo de ella, con los dientes saltados de un garrotazo, y son franceses.

La Guardia civil fué quien los condujo al hospital.

La población está, con justicia, indignada.

## CÍRCULO MERCANTIL

Anoche celebró junta general ordinaria el Círculo de la Unión Mercantil.

La presidió el Sr. Miñón (D. José), quien, después de la lectura y aprobación del acta, dió cuenta de los acuerdos de la última junta y de las gestiones realizadas para llevarlos á la práctica.

El secretario, Sr. Olleros, leyó una comunicación de D. Constantino Rodríguez, en la que presenta la dimisión del cargo de presidente del Círculo, fundándola en razones de delicadeza.

La junta acordó por unanimidad no aceptar esa dimisión.

El Sr. Soto apoyó una moción para que se publique en el *Boletín* la matrícula de la contribución industrial y para que asimismo se publique la partida de fallidos.

El Sr. Olleros manifestó que en una entrevista de la junta de gobierno con el señor Villaverde, éste había prometido poner en vigor la disposición reglamentaria, y que, en vista del incumplimiento de la promesa, se repetiría la gestión.

El Sr. Alonso Martínez excitó á la Sociedad á abrir una suscripción para contribuir á la construcción de Asilos de mendicidad, ya que va á hacer necesaria la desaparición, ya que efectuada, del de la Montaña y la probable que quedan, sumando los fondos que se recaudan á los que produzca la abierta por el director de Sanidad.

Aceptada la idea, se autorizó á la junta directiva para que nombrase una comisión encargada de la recaudación, y aplicación de los recursos que se arbitrasen.

### Las deudas coloniales

Para atender al pago de haberes á los repatriados de Ultramar, se ha realizado una negociación entre el Tesoro y el Banco Hipotecario.

Aunque el Tesoro dispone de fondos al efecto, y aun por cantidad muy superior al total de los créditos, se ha realizado la negociación con el objeto de que sea el Hipotecario y no el Banco de España quien facilite los fondos.

Estos se irán facilitando hasta tanto que las Cortes acuerden sobre el pago de las resultas de Ultramar.

### La Catedral de Toledo

Se ha recibido en el ministerio de Gracia y Justicia un expediente que remite desde Toledo el cardenal-arzobispo Sr. Sancha. Se ha formado con toda urgencia, y en él se trata del estado ruinoso en que se halla uno de los primeros monumentos de España, la grandiosa Catedral.

Parece que algunas de sus bóvedas amenazan desplomarse, y sobre todo la magnífica torre, cuya parte superior ha sufrido ya algunos desprendimientos.

### HIGIENE DE LOS TRANVÍAS, ómnibus y demás vehículos

En la Sociedad Española de Higiene continuó anoche la discusión de las conclusiones formuladas por el doctor Malo acerca de la higiene de los tranvías, ómnibus y demás vehículos destinados á la conducción de personas.

Los doctores Díaz Villar y Montalvo expusieron las dificultades para la colocación de escupideras en los tranvías, para que no se vierta el líquido desinfectante que han de contener, y para la renovación de estos artefactos en cada viaje que hacen los carruajes, así como la desinfección y ventilación de los coches, en el poco tiempo que paran en las estaciones, para continuar en seguida sus servicios.

El doctor Malo manifestó que debe pedir-



nocon la costa utilizando el bou y destruyendo los criaderos, aparejos y redes de nuestros marineros.

DE CÁDIZ

Cierre de los talleres de la Carraca.—Festejos suspendidos.—Excitación.

Cádiz 12 (11 n).—Recibido el 13. Al llegar á Puerto Real los operarios que trabajan en la Carraca, comunicaron el cierre de talleres del arsenal.

Al conocerse la noticia se cerraron los comercios y se reunió el Ayuntamiento, quien se constituyó en sesión permanente, acordando suspender los festejos de la feria.

Los ánimos están excitadísimos. Sale el diputado Sr. Peman para hacer gestiones en Madrid.—Mencheta.

Consejo de ministros

Cerca de las cuatro y media de la tarde ha dado principio el anunciado para hoy. En él, según ya anunciáramos, se acordarán los términos de redacción del discurso de la Corona y los proyectos de ley que el Gobierno presentará á las Cortes, entre ellos el de Presupuestos.

El ministro de Instrucción pública dará cuenta de un proyecto de decreto sobre sustitución de la biblioteca de un nuevo Instituto en Granada.

Ha calificado de fábula lo que acerca de su dimisión publica un periódico de la mañana.

El Sr. Dato, además de algunos indultos de pena de cadena perpetua, por haber cumplido los treinta años que marca la ley, propondrá la aprobación de dos decretos: uno referente á la clasificación de los penados en el presidio, con objeto de que no se encuentren confundidos los de una condición social con los de otra, ni los de delitos relativamente leves con los que tengan ya historia criminal; y otro que reglamentará las comunicaciones, tanto por escrito como verbales, de los penados con el exterior.

El objeto de estos dos decretos es fácil de comprender.—añadió el Sr. Dato,—pues con el primero me propongo modificar el régimen penitenciario actual, que convierte nuestros establecimientos penitenciarios más que en escuelas de corrección en prácticas de corrupción. Después pienso, respecto á este extremo, variar la legislación actual, que es aún la del año 34, con sus toques de corneta y organizaciones militares, que son más perjudiciales que útiles, al no permitir individualizar y estudiar aisladamente al penado.

Con el segundo proyecto, en virtud de determinadas restricciones, evitar en lo posible que desde el presidio se organicen robos por el procedimiento del entierro.

Para las Cortes dejó también otro asunto que es de suma importancia por referirse á la reorganización de la justicia municipal, que me serviría de base para una modificación de la ley orgánica del poder judicial.

El ministro de Estado negó autenticidad á las palabras que le atribuye el Herald de Madrid, pues no ha hablado con ningún redactor del citado periódico.

Compañándose de la situación de Tetuán, dijo que continuaba el tiroteo, y que aún se encontraban dentro de la plaza los individuos de la colonia española allí residentes.

El ministro de Marina dijo que se ocuparía de la concesión de créditos para el arsenal de la Carraca, y el de Hacienda que en la distribución de fondos del mes actual vería de encontrar recursos con destino á dicho arsenal.

Los demás ministros llevaban expedientes de escaso interés general.

Nota oficiosa

El ministro de Gracia y Justicia dió cuenta de un decreto que someterá mañana á la firma de S. M., regulando las relaciones orales y escritas de los penados con el exterior, encaminado á evitar que se prepare en los presidios la ejecución de los delitos, como en muchas ocasiones acontece, á pesar del celo de los empleados de establecimientos penales.

Dió cuenta de otro decreto que llevará á la firma el próximo lunes, organizando los expresados establecimientos bajo el régimen de la tutela penal. Ejercerán la tutela el director, el inspector, el médico, el profesor de instrucción primaria y el capellán.

Se parte de la individualización de la pena, desistiendo del sistema de hacinamiento y formándose á cada penado un expediente correccional, haciendo el estudio de cada pormenor los funcionarios que constituyen la junta.

El estudio de los penados se practicará en lo relativo á las causas del delito, antecedentes de su vida, exámen físico y mental, instrucción primaria y profesional, creencias y cultura religiosa y conducta en la vida de reclusión. Contiene numerosas reglas sobre clasificación de los penados, tratamiento correccional y régimen de los establecimientos. Ambos proyectos de decreto fueron aprobados.

Despachó el Consejo varios indultos reglamentarios, comprendidos en los artículos 2.º y 29 del Código.

El Consejo continuó después de facilitar la Nota precedente.

Asociación de Agricultores de España

Se ha reunido esta tarde, bajo la presidencia de D. José de Cárdenas.

El señor vizconde de Eza dió cuenta de sus trabajos, como representante de esta Asociación en el Congreso de Agricultores recientemente celebrado en Roma.

Se acordó nombrar una comisión para estudiar el distintivo que ha de usar la expresada Asociación en sus actos oficiales. Dicha comisión quedó formada por los señores conde del Retamoso, marqués de Gorbua y vizconde de Eza. También se acordó nombrar al marqués de la Fuensanta de Palma, representante en el Congreso de agricultores que ha de celebrarse en Manresa el 7 de junio próximo.

Fueron nombrados: vocal de la junta directiva de la Cámara, el vizconde de Eza; consejeros de la Asociación, D. Mariano Díaz Alonso y D. Enrique Suárez Enriquez, y socio fundador, D. Sixto Espinosa.

El Sr. Cárdenas presentó una proposición, que fué aprobada por unanimidad, para que se celebre en esta corte en Noviembre próximo un censo de obreros agrícolas, en el que se premiará, no sólo á los que más se distinguen en el manejo de las máquinas, sino á las casas constructoras que presenten los modelos más perfeccionados.

A más de los citados, asistieron, entre otros, los Sres. Robles (D. José), secretario; Pequeño, Buzón (D. Javier), Espejo (D. Zoilo), Portillo, Brabo Navarro, Hermida y Tró.

SUCESOS

Atropello

En el paso de San Vicente fué atropellado hoy, por el carro que guiaba Juan Martínez Espiga, una mujer de ochenta años de edad, llamada Magdalena Posadas.

Fuó curada en la Casa de Socorro, pasando en grave estado á hospital.

El carretero fué detenido.

Estafa

El Sr. Herráiz y Barroso presentó hoy en el Juzgado de guardia una denuncia contra un sujeto llamado José Cobos que, fingiéndose agente de negocios y á pretexto de realizar uno excelente, obtuvo del Sr. Herráiz 9.400 pesetas en títulos de la Denda y 3.775 en metálico.

Enterado el Sr. Herráiz de que Cobos no era tal agente de negocios, reclamó del mis-

mo la devolución de las cantidades que le entregara, consiguiendo que le hiciera sólo de 1.000 pesetas.

El resto fué consumido, según parece, por el fingido agente, que efectivamente ha hecho un buen negocio.

¿Suicida ful?

Apenada por graves disgustos de familia, según rezaba un papelito que fué hallado entre sus ropas, determinó poner fin á los cuarenta y siete años de su vida una mujer llamada Luisa Fernández Blanco.

Para conseguir su objeto se armó de una navaja y de todo su valor y se inflirió varias heridas... en el antebrazo izquierdo.

El hecho ocurrió en la Pradera del Corredor.

D. FIDEL SERRANO

Ayer falleció en esta corte el procurador de los tribunales D. Fidel Serrano y Pérez, persona que, por sus condiciones de inteligencia, laboriosidad y rectitud, gozaba de generales simpatías.

Al entierro del cadáver, que se ha verificado esta tarde en el cementerio de la sacramental de San Justo, ha asistido concurrencia muy numerosa.

Enviamos nuestro sincero pésame á la familia del finado, y especialmente á su hijo el joven y distinguido abogado don Luis Serrano y Calzada.

Por el Sr. Sagasta

Esta mañana se ha celebrado en la parroquia de Santa Bárbara una solemne misa de Requiem con Vigilia, en sufragio del alma del Sr. Sagasta.

Cesantes colocados

En la última combinación de personal de Hacienda han sido nombrados en el turno de cesantes: oficiales terceros en Gerona y Canarias, respectivamente, D. Segundo Escobar Lozano y D. Carlos Puig Hidalgo, y oficiales cuartos en Gerona é Ibiza, D. Telesforo Bárcena y D. Enrique Castillo.

Una comisión de alumnos del Instituto Agrícola de Alfonso XII, felicitó ayer á don Zoilo Espejo, catedrático de dicha Escuela, por su elección para el cargo de senador.

El millón de los cartujos

Paris 13.—El periodista Sr. Mouthon ha reconocido como suyos, ante el juez señor Valles, los artículos publicados acerca de el millón de los cartujos.

El telegrafo sin hilos

Paris 13.—El gobierno del Canadá ha declarado ante la Cámara haber retirado su apoyo á la telegrafía sin hilos, porque ésta debía todavía mucho que desear en la práctica.

Los estudiantes de Medicina

Hoy se ha reunido la sección quinta del Consejo de Instrucción pública con objeto de examinar la petición de los estudiantes de Medicina respecto á pago de derechos de asignaturas clasificadas como especialidades de la carrera.

Ha sido ponente el doctor Calleja, y se cree que el asunto se resolverá de conformidad con lo solicitado.

Balance del día

Ninguna nueva noticia ha recibido el Gobierno de la situación de Tetuán. Ha confirmado el Sr. Silvela que ayer marchó, como medida preventiva, á la embocadura del río Martín, el crucero Infanta Isabel, por si fuera preciso que en él tuviera que embarcarse la colonia española.

El Sr. Silvela reconoce que es grave la situación de la plaza, á pesar de las contradictorias noticias que de Tánger se reciben particular y oficialmente. En lo que coinciden unas y otras es en su-

poner que la parte del Riff no es muy favorable al pretendiente.

Esta mañana ha fondeado en Río Martín el crucero Infanta Isabel, con objeto de recoger á los súbditos españoles residentes en Tetuán.

Asegúrase que han solicitado embarcar en dicho buque súbditos de otras naciones que se encuentran en la citada ciudad marroquí.

Aunque oficialmente se ha confirmado lo que declamos hace días respecto á la dimisión del alcalde de Barcelona, no se acordará el sustituto hasta que venga el gobernador á Madrid á conferenciar con el Gobierno respecto á este asunto.

Interrogado el Sr. Silvela acerca de la extradición de la mora Fátima, ha manifestado que se ha llevado á efecto en virtud de una reclamación particular de su familia, y por ser la muchacha menor de edad.

La explicación ha parecido poco convincente, pues no se concede la extradición por razones como la aducida por el Sr. Silvela.

Conveniría, por tanto, que la prensa ministerial, ya que en los centros oficiales no se hace, explicara lo ocurrido, que, á juzgar por lo publicado, deja á nuestro Gobierno en situación muy poco airosa.

En sustitución del general Azcárraga será nombrado presidente de la Junta Consultiva de Guerra el general Polavieja.

El Sr. Maura ha manifestado que hay bastante agitación entre los obreros andaluces del campo, y también se nota bastante disgusto entre los marineros de la Coruña por la cuestión de la pesca en aquellas aguas de barcos franceses.

El subsecretario de Hacienda, señor Viesca, como diputado electo por Cádiz, ha visitado esta mañana al ministro de Marina, para ocuparse del despido de obreros del arsenal de la Carraca.

El ministro de Marina le manifestó que en el Consejo de hoy se ocuparía el Gobierno de este asunto, esperándose que no habría necesidad de suprimir más operarios.

Por separado damos cuenta del Consejo de ministros celebrado esta tarde.

Nuestros lectores verán en el presente número un anuncio de la reputada firma de los Sres. Valentín & Cia., Banqueros y Expendeduría general de lotería en Hamburgo, referente á la lotería de Hamburgo, y no dudamos que los interesará, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna importante. Se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Principe, 19, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 9º sobre 0 A las doce de la tarde, 16º sobre 0.

A las cuatro, 14º sobre 0. La máxima fué de 18º sobre 0. La mínima de 7º sobre 0. El barómetro marca 705.—Variable.

LA GACETA

La de hoy publica las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia

Real decreto modificando varios artículos del real decreto de 26 de Febrero último sobre ingreso en la carrera del Notariado.

Otro disponiendo que las notarias no comprendidas en la última demarcación que estén actualmente servidas, continúen estándolo hasta que cese en ellas el respectivo notario.

De ambos decretos damos cuenta por separado.

Reales decretos de personal, de que damos cuenta oportunamente.

Hacienda

Reales decretos de personal, que publicamos ayer.

Gobernación

Real decreto autorizando la adquisición de postes para las líneas telegráficas.

Otro autorizando la celebración de un nuevo contrato de arriendo del local que ocupa la estafeta de Correos y sucursal telegráfica del Este en esta corte.

CHARADA

—¿Qué le sucede á tu niña que hace unos días no canta? —Que una indina cinco dos la ha arañado la garganta. Primera cuatro ese día ni aun á su tres tereja quiere, y yo sufre de pensar si eso es grave y se me muera. —¿La ha visitado el doctor? —Es claro, y dice no es nada, mas tiene el hombre unas todo que á mí me dejan helada.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ.

(La solución mañana.)

Solución á la charada anterior PO ZO LO REN TE

DULTOS

Santo de mañana.—Santos Bonifacio, Ponce y Víctor, mártires; San Pascual, Papa, y Santos Justa, Justina y Corona.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Andrés, donde á las diez habrá misa mayor y por la tarde procesión y reserva.

Funciones para mañana

LÉRICO.—A las 9.—Carmen.

COMEDIA.—No hay función.

LARA.—A las 8 1/2.—Golondrina.—A las 9 1/2.—Las codornices.—A las 10 1/2.—La matadora.—A las 11 1/4.—Segundo acto.

ZARZUELA.—(Compañía Fuentes).—A las 8 3/4.—Electra.

APÓLO.—A las 8 1/2.—Los borrachos.—A las 9 1/2.—El santo de la Isidra.—A las 10 3/4.—El puñal de rosas.—A las 12.—El terrible Pérez.

MODERNO.—(Compañía Prado-Olchote).—A las 8 1/2.—Los granujas.—A las 9 1/2.—La trapería.—A las 11.—El corneta de la partida.—A las 12.—El solo de trompa.

PARISH.—A las 9.—5.ª gran gala de la temporada.—Debut de Miss Hanna y James, tomando parte en este programa por primera vez en jueves seis nuevos números y toda la compañía internacional que dirige Mr. William Parish.

JARDÍN DEL BUEN RETIRO.—Círco ecuestre.—Gran compañía Alegría.—Dos grandes funciones: tarde, á las 4 1/2, matiné parisina dedicada á los niños: espectáculo cómico-humorístico; por la noche, á las 9, función variada y escogida.

IMPRENTA DE EL CORREO

Al día siguiente circulaban entre los aldeanos los más extraños rumores.

Diffícil hubiera sido decir quién los había esparcido; pero el autor de tan infundados rumores había tenido una habilidad y una pericia extremadas, pues había sabido hacerlos aceptar por todo el mundo; creaban de minuto en minuto, perfectamente propagados, y pronto se tradujeron en acusaciones graves, claramente formuladas contra Alexis.

En las tabernas de los aldeanos y hasta en las hiteasmaras del castillo de Wolsky, se repetía en voz baja en un principio, y pronto en alta y sin temor, que el pobre Andrés había muerto víctima de los malos tratamientos de un ánge inextinguible. Hubo entonces contra Alexis como una especie de manifestación universal; era para ellos un objeto de horror. Como Andrés mismo, aquellos aldeanos no podían de un día á otro estar expuestos á la misma suerte? ¿No podían ser también como él las víctimas de aquel odioso verdugo?

Si en aquel momento el marido de Vera se hubiese aventurado á salir á quinientos pasos de su castillo, puede que no hubiera vuelto con vida.

Ya lo hemos dicho: por naturaleza el aldeano ruso es bueno; humilde, dulce y pacífico; tiene todas las cualidades del servidor modelo. Pero cuando una vez se le ha hecho salir de su carácter, sus cualidades nativas se cambian bien pronto en todos los defectos contrarios: se vuelve irritable, violento, fiero; tonáis un carnero. ¡ya tenéis un tigre! y su furor es tanto más temible, cuanto que su violencia tiene más de grosera seguridad que de voluntad inteligente. Es preciso destruirlos si no se quiere ser destruido por ellos; no hay otra alternativa.

Los siervos de Alexis estaban por de-

más justamente indignados con la conducta de su dueño, que parecía no tener otro objeto que justificar sus sospechas. Desde la muerte de Andrés no había salido de su castillo; no había asistido á su funeral y apenas se dejaba ver de los otros criados, que notaban entre ellos su aire sombrío, su feroz preocupación y su agitación singular.

El mismo en su conciencia, al mismo tiempo que se admiraba de que una corrección tan ligera hubiera podido tener tan graves resultados, se creía el verdadero autor de la muerte de Andrés, y aquel hombre que había cometido tantas faltas sin sentir remordimientos, los sintió ahora por una falta que no había cometido. Cuando el grito de la conciencia pública toma un acento tan formidable, es preciso que la justicia cuente con él; se hubiera podido temer una verdadera sedición si no se hubiese perseguido á aquel contra quien se elevaba tal clamor.

Hubo, pues, en el castillo lo que se llama una requisitoria.

La sala de honor tomó el aspecto de un tribunal, y por segunda vez, detenido en su propia casa, Wolsky compareció ante los magistrados como un acusado. La verdad nos obliga á decir que estuvo desgraciado en su defensa.

El sentimiento de su falta paralizaba el resto de su inteligencia y de su energía.

Sus respuestas fueron las de un culpable; hubiera comprometido á la misma inocencia.

Aunque ya no le amase, Vera no pudo, sin embargo, dejarle perderse, é intentó acudir en socorro del padre de su hija, de su marido, del hombre cuyo nombre llevaba.

Trató, pues, de justificarle; pero no consiguió nada, y se la hizo fácilmente

fué conducido á la iglesia, le dejaron descubierto, según la costumbre rusa, y se vió aquel semblante pálido y aquellos ojos inyectados de sangre. Un temblor corrió por todos los asistentes y un impulso de ira germinó en todos los corazones; pero en Rusia, el respeto al amo es tan grande, que no hubo uno que osara decir alto lo que por lo bajo murmuraban todos.

El sacerdote, sea que hubiese recibido á este respecto las instrucciones de Wolsky, sea que estuviese solo en su pensamiento, es lo cierto que aceleró los rezos y apenas dió lugar á la terminación de la ceremonia. ¡Pronto se volvió á la tierra el barro, un momento animado por el soplo divino que había sido un hombre, y el crimen, cualquiera que fuese, se encontró así oculto á todas las miradas indiscretas.

Los asistentes se separaron con lágrimas en los ojos y temor en el alma. Pero nadie se permitió explanar sus sospechas en peligrosa confidencia; solamente cada uno sentía en sí mismo una profunda turbación. La conciencia pública sentía una especie de vago malestar; alguna cosa dolorosa se agitaba en el fondo de las almas.

VI

Alexis, aunque estaba lejos de esperar los terribles efectos que su violencia había tenido, se creía ahora el verdadero autor de la muerte de Andrés. No salió en todo al día. Durante la ceremonia religiosa, había sentido una verdadera angustia. Conocía el carácter del aldeano: sabía que ese ser naturalmente tímido, pacífico y dulce, una vez sobreexcitado y fuera de sí, tiene excesos de

violencia, cuyas consecuencias no calcula y que le hace arrostrarle todo. Tenía, pues, miedo de ver estallar de repente alguna de esas bruzas y repentinias revueltas que es preciso cegar en sangre. No se creyó asegurado más que cuando supo que todo había pasado en el orden más perfecto, que no se había oído la menor queja y que se iba á echar tierra sobre su crimen.

Reflexionando, sin embargo, no pudo menos de confesarse que Andrés tenía la epidermis singularmente sensible y que para ser un siervo soportaba muy mal los golpes.

—¡Ciertamente no se le han dado bastantes para que miera!—se dijo aparte—jese desgraciado ha querido comprometerse al sucumbir por tan poca cosa! ¡se diría que lo ha hecho á propósito!

La noche que siguió al enterramiento de Andrés fué una bien triste de otoño, en la que el cielo estaba sin estrellas; gruesas nubes de un gris oscuro pasaban lentamente sobre la tierra, ya ocultando, ya dejando ver una luna roja y sangrienta. Era una triste noche para los muertos. Los abetos, agitados por las ráfagas de un fuerte viento, sacudían su espeso ramaje, lo que producía un ruido verdaderamente lúgubre y aterrador, mientras que de tiempo en tiempo gruesas gotas de lluvia caían como lágrimas.

Las doce de la noche acababan de oírse en el reloj de la iglesia vecina, cuando dos hombres aparecieron á la entrada del cementerio. Uno de ellos llevaba en la mano una linterna sorda y en la otra un objeto cuya forma hubiera sido difícil distinguir á alguna distancia, aunque bien se le podía tomar por un látigo de caza cuya tralla hubiese sido plegada sobre el mango. Su compañero, que marchaba detrás,

OBLIGACIONISTAS DE OSUNA

El día 20 de Junio próximo, á la una, tendrá lugar la subasta doble y simultánea en esta corte...

Regenerador de la sangre

Hierro de Leras

Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre...

PÍLDORAS del Dr. AYER

Son las mejores purgantes Son puramente vegetales Son fáciles de tomar y de digerir SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito.



Nadie debe estar sin una cajita de las Píldoras Purgantes del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis á los primeros síntomas de indigestión...

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., U.S.A.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

CATARROS, TOS PERTINAZ, bronquitis, pleuresia, tisis pulmonar tuberculosis

CAPSULAS SERAFON DE GUAYACOL Y IODOFORMO

Cápsulas Serafon de Guayacol, Iodoformo y Eucaliptol Solución de los mismos medicamentos para inyecciones subcutáneas.

VINO DE PEPTONA DE CHAPOTEAUT

La pureza de la Peptona Chapoteaut la ha hecho adoptar por el Instituto Pasteur. Contiene la carne de vaca digerida por la pepsina...

INVITACIÓN PARA PARTICIPAR A LA PRÓXIMA Gran Lotería de Dinero

600000 Marcos ó APROXIMADAMENTE Pesetas 1000000

cómo premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo

Table listing prize amounts in Marks and Pesetas for various ticket categories.

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado...

Marcos 11.306.390 ó sean aproximadamente Pesetas 19.000.000

La instalación favorable de esta Lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 53.755 premios...

El premio mayor en caso más feliz de la primera clase puede importarse Marcos 50.000, el de la segunda 35.000...

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran Lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos...

Los pedidos deben remitirse en el momento lo más pronto posible, pero siempre antes del 1.º de Junio de 1903

Valentín y C.º Hamburgo Alemania

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

LA MEJOR LUZ de alcohol y gas con los mecheros Denayrouze.

LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR Gran fábrica de JABONES, comunes, finos y perfumados

Especialidad en aguas de Tocador KAWANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA, DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo...

PEREDA Y COMPAÑIA. -- SANTANDER

Advertisement for Píldoras Brandreth, featuring an illustration of a woman and text describing its benefits for various ailments.

Advertisement for Ibarra y Compañía, a shipping line with routes to Bilbao, Sevilla, Marsella, and other ports.

Advertisement for Santal Midy, a medicinal product for urinary issues.

Advertisement for Píldoras Holloway, a purgative medicine for various conditions.

Advertisement for Jarabe de Giber, a medicinal syrup.

Advertisement for Licor de la Abadía de Téleme, a liqueur.

Advertisement for Píldoras Dr. C. C. Bristol, a headache remedy, and Agua de Vichy.

Advertisement for emplastos porosos superiores, medicinal plasters.

Advertisement for El mejor purgante, a laxative product.

Main body of text containing a story or report, starting with 'hizo palanca por medio de un impulso vigoroso...' and continuing with a detailed narrative.